



EXHORTO POR 50 querellas en su contra

Pinochet respondió a Guzmán

Héctor Cruzalt
SANTIAGO

En manos del ministro de fuera Juan Guzmán Tapia se encuentran las respuestas entregadas por el senador vitalicio Augusto Pinochet al exhorto internacional enviado por el magistrado, para que declare en las cincuenta querellas que se instruyen en su contra.

El secretario de la Corte Suprema, Carlos Meneses Pizarro, recibió ayer un sobre sellado y con el rótulo de "reservado" con las respuestas a la carta rogatoria y de inmediato se dispuso su envío a Guzmán, pese a que éste no estuvo en su despacho de los tribunales.

Las respuestas entregadas por Pinochet fueron enviadas vía valija diplomática por el cónsul de Chile en Londres, Eugenio Parada -quien certificó el documento-, al Ministerio de Relaciones Exteriores, que de inmediato las remitió al máximo tribunal para que a su vez fueran entregadas al ministro Guzmán.

El canciller Juan Gabriel Valdés confirmó ayer la llegada del documento y la remisión al máximo tribunal; "se ha procedido a hacer entrega, cumpliendo nuestra función, a la Corte Suprema de Justicia, del oficio que hemos recibido de Londres en el cual se consignan las respuestas que envía el senador Augusto Pinochet al exhorto enviado por el juez Guzmán", afirmó Valdés, y agregó que el gobierno no interviene en este asunto por tratarse de un tema propio de los tribunales.

El exhorto enviado por Guzmán al general (R) Pinochet ha sido manejado

con extrema celeridad y cautela en cada uno de los trámites judiciales y extrajudiciales que concurren en estos casos. El documento fue despachado el 5 de octubre por el magistrado a la Corte Suprema, cuya Segunda Sala lo aprobó el 11 del mismo mes y lo remitió dos días más tarde al Ministerio de Relaciones Exteriores.

El 22 de octubre el cónsul Parada entregó personalmente en su residencia de Virginia Waters la carta rogatoria al general (R) Pinochet y pese a que contaba con un plazo de treinta días para responder las 75 preguntas, el senador contestó en poco más de una

semana el documento.

En otro ámbito, la diputada británica Ann Widdecombe aseguró que dada la situación jurídica del caso Pinochet, a Londres "ya no le queda más remedio que acatar lo que decida la justicia".

La portavoz conservadora de Interior agregó que ya no hay posibilidad de elegir y precisó que "el gobierno británico no tenía que haberse inmiscuido nunca en el asunto".

La parlamentaria reiteró que Londres debería haber evitado que la detención de Pinochet llegara a la justicia, pero ya no se puede más que aceptar lo que ésta decida.



Antes del plazo previsto, el general (R) Pinochet respondió las 75 preguntas que le formuló el juez Juan Guzmán vía exhorto.

OPERACION CONDOR

En la Sala América de la Biblioteca Nacional será lanzado hoy a las 19:30 horas el último libro del periodista Francisco Martorell, "Operación Cóndor", donde aborda los fundamentos y orígenes de este plan aplicado por varias dictaduras de la región en la década del 70. En el texto hay nombres de los integrantes del dispositivo, sus características psicológicas y un relato detallado de sus violaciones de los derechos humanos.

El libro de Martorell será presentado por el presidente del Colegio de Periodistas, Jorge Donoso, y el abogado Hernán Montalegre.

GARZON ORDENA CAPTURAS

El juez español Baltasar Garzón dictó ayer órdenes de captura internacional en contra de 98 argentinos acusados de violaciones a los derechos humanos, entre los cuales figuran miembros de las juntas militares que gobernaron al país trasandino desde 1976 a 1983.

La nómina está encabezada por los ex jefes de las FF.AA. argentinas, el general Jorge Rafael Videla, el almirante Emilio Eduardo Massera, y Leopoldo Galtieri.

También están en la lista el ex gobernador de la provincia de Tucumán, Domingo Bussi, y el ex jefe del primer cuerpo del ejército, Guillermo Suárez Mason, además del director de la Escuela de Mecánica de la Armada (ESMA), transformada en lugar de torturas de la dictadura trasandina.

Respecto a esta nueva "movida" de Garzón, el canciller Juan Gabriel Valdés sostuvo que el magistrado tiene la intención de juzgar las dictaduras latinas.

Valdés reiteró la posición del gobierno de que "el señor Garzón, y cualquier otro juez español, no tiene facultades para investigar crímenes cometidos por latinoamericanos en contra de latinoamericanos en América Latina, y lo digo ahora en términos generales porque es probable que él continúe en esta operación a nivel nacional".

Viviana Díaz: "Mesa no registra avances"

La presidenta de la Agrupación de Familiares de Detenidos Desaparecidos (AFDD), Viviana Díaz, descartó que el trabajo de la mesa de diálogo haya producido algún avance en el esclarecimiento de las violaciones de los derechos humanos.

A poco más de dos meses de constituida la instancia, la dirigente afirmó a LA NACION que la idea del ministro de Defensa, Edmundo Pérez Yoma, no ha servido para responder a las demandas de verdad y justicia plena.

"El tiempo nos ha ido demostrando que aquí el único camino que existe para que conozcamos lo ocurrido con nuestros familiares es que las Fuerzas Armadas entreguen la información que poseen", aseguró la presidenta de la AFDD.

Viviana Díaz agregó que iniciativas como la propuesta por la Armada de restablecer el trabajo de la Comisión de Reparación y Reconciliación, sólo buscan crear una cortina de humo en busca de impunidad para los violadores de los derechos humanos.

"Han pasado más de 9 años desde el Informe Rettig y nosotros seguimos viendo que las Fuerzas Armadas no reconocen institucionalmente lo que hicieron. Mientras eso no ocurra y no se decidan a entregar la información respecto de lo que sucedió con nuestros familiares, vamos a seguir estando como

en toda la transición y las Fuerzas Armadas seguirán ganando tiempo", dijo.

Consultada por la posibilidad de que la AFDD concurra a la mesa de diálogo para exponer su posición, la presidenta del organismo afirmó que una eventual invitación debería evaluarse en su momento. "Si nos invitaran no podría decir categóricamente sí o no, porque no lo hemos pensado, pero hasta ahora

la posición de la Agrupación es no participar", explicó.

La mesa de diálogo impulsada por el ministro de Defensa se reunirá nuevamente hoy en el edificio Diego Portales, en la comisión abocada a la búsqueda del paradero de los detenidos desaparecidos. El encuentro será presidido por el obispo auxiliar de Santiago, monseñor Sergio Valech, que por segunda vez estará a cargo de la instancia.



La presidenta de la AFDD, Viviana Díaz, insistió en que la mesa de diálogo no ha dado resultados.

SEÑAL CLARA A LA CUMBRE

El canciller Juan Gabriel Valdés reiteró ayer que la autoexclusión del Presidente Eduardo Frei en la próxima Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno en La Habana "es una señal lo suficientemente clara para explicar la postura de Chile respecto de la necesidad de que este mecanismo enfrente los compromisos adquiridos en su seno".

Explicó que durante su participación espera hablar ante la cumbre como el representante del Mandatario y jefe de la delegación chilena.

Además del problema específico del general (R) Augusto Pinochet, explicó que "existe aquí una cuestión más amplia que tiene que ver con la jurisdicción de los tribunales" de justicia.

En ese plano, Valdés dijo que "es necesario que en el marco de una comunidad de países en igualdad, Chile haga un planteamiento respecto a cómo lo sucedido en este caso vulnera la jurisdicción de sus tribunales".

Por otra parte, el secretario de Estado explicó que la avanzada diplomática enviada a Cuba cumple la función de cubrir los aspectos prácticos de la visita a la reunión.